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香港文匯報訊（記者 岑健樂）深圳市地方金融監
督管理局局長何傑昨出席論壇時表示，人才是推動深
圳以至粵港澳大灣區金融科技起飛的要素。深圳雖然
是一個由創新所驅動的城市，去年深圳創業密度於內
地城市中排名第一，但現時粵港澳大灣區內同時具備
金融科技知識以及國際視野的綜合型高等金融人才數
量不多。為培養金融科技人才，他認為粵港澳三地需
要加強合作。

深金融業稅收超製造業
何傑引述數據指，去年深圳的稅收有22.4%是來
自於金融業，已經超過製造業，而去年深圳研發經
費約佔GDP的4.13%，與韓國相近，在內地僅次於

北京市。因此深圳具備不少大力推動金融科技的條
件。
不過他同時指出，由於現時粵港澳三地在金融監

管體系、法律與國際化程度方面存在差異，而且同時
具備金融科技知識以及國際視野的綜合型高等金融人
才數量不多，故粵港澳大灣區要想成為世界級金融科
技大灣區，就需要克服現時存在的一些短板。
為培養金融科技人才，增進大灣區金融科技領域

精英的交流協作，打通深圳與香港、澳門金融科技戰
略合作的新脈絡，助力打造粵港澳大灣區成為世界級
金融科技大灣區，他透露深圳啟動了「深港澳金融科
技師專才計劃」（「金科師」）與「灣區國際金融科
技城」（「金科城」）兩大重點項目。

深港澳合作推專才課程
其中，前者由深圳市地方金融監督管理局、香港
金管局與澳門金管局三地監管部門協商，在三地推行
金融科技人才培養機制，合作推出金融科技師相關專
才課程。他預期最快或可於年底開始，陸續產生獲官
方認可的金融科技師。何傑續指，「深港澳金融科技
師專才計劃」借鑑了現時特許金融分析師（CFA）的
模式，讓專才通過考試取得專業資格。至於「金科
城」則位於深圳市福田區，面積約30,000平方米。
何傑表示隨着去年9月廣深港高鐵通車，由香港西九
龍站前往福田只需14分鐘，令粵港澳「半小時生活
圈」得以落實。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）大灣
區金融科技促進總會榮譽贊助人、中聯
辦副主任陳冬昨於現場致辭時，他對總
會提出三點希望——成為大灣區金融科
技發展的緊密聯繫人、重要參與者和積
極推動者，希望大灣區能在金融科技領
域，多多聯動，深度融合，與此同時培
養更多的專業人才。他相信，未來大灣
區會成為發展金融科技的沃土。

擔任緊密聯繫人角色
陳冬表示，大家都感受到當前香港以

及大灣區對金融科技發展的熱度和濃
度，他對大灣區金融科技促進總會的發
展，提出三點希望：第一，要成為大灣
區科技產業發展的緊密聯繫人，希望大
家通過大灣區金融科技促進總會這個平
台，攜手同行，加強交流，共聚三地優
勢，加強三地聯動，激發三地潛能，共
同推動金融科技產業的發展。
第二，希望總會要成為大灣區科技產
業發展的重要參與者，希望總會能夠凝
聚各方力量，進一步促進技術資本和產
業的深度融合；第三，希望總會要成為
大灣區科技產業發展的積極推動者，大
灣區金融科技促進總會作為這個領域的
專業團體，要為各界朋友，特別是廣大
年輕人「搭台」和「搭梯」，為大灣區
金融科技產業的蓬勃發展，貢獻力量。
陳冬表示，粵港澳大灣區具有一個國

家、兩種制度、三個關稅區、三種貨
幣，這種特徵為金融科技創新提供了巨
大的想像空間。大數據、雲計算、區塊
鏈和移動互聯網等新技術，使得金融產
業發生重大改變，金融科技產業的發展
需要大量既懂金融又懂專業技術的人
才。
他指出，據不完全統計，粵港澳三地

的銀行存款總額達4.1萬億美元，相當於
全國總額的16%；粵港澳三地的保險保
費收入達1,160億美元，相當於全國總額
的四分之一。香港交易所和深圳交易所
的總市值超過7.3萬億美元，位居全球第
三。加上大灣區擁有具國際影響力的高
校及研究機構，隨着大灣區發展推進，
三地的互動更緊密，他相信未來大灣區
會成為發展金融科技的沃土。

加速金融科技產品落地
他希望，總會能夠凝聚各方專業人士

的力量，進一步促進技術、資本、產業
的深度融合，催生新業務模式，新技術
應用和新產品服務，推動金融科技產品
和傳統產業的對接，加速金融科技產品

落地，促進金融科技產業發展。
人才方面，陳冬稱特區政府在培育本地人才的同

時，積極鼓勵內地和海外金融科技人才，通過科技人
才入境計劃優秀人才入境計劃的途徑來香港發展。越
來越多的年輕人關注、了解金融科技，並選擇在這個
領域就業、創業。他相信總會將為廣大青年人搭台，
提供業務對接、交流合作、專業培訓等機會，為大灣
區金融科技產業蓬勃發展貢獻力量。

免費住宿辦公室助灣區創業
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大灣區金融科技促進總會成立 為港青覓「伯樂」

香港文匯報訊（記者 周曉菁）財政司司長陳茂波昨
出席大灣區金融科技促進總會成立典禮暨大灣區金融科
技創新論壇，他在致辭時讚許總會的成立很合時，粵港
澳大灣區是國家經濟實力最強、國際化程度最高的地
區，香港各界都希望積極把握大灣區發展所帶來的巨大
機遇，其中金融科技發展必定是重要的一環。他指出，
香港擁有高度發展的金融業，以及先進的資訊及通訊科
技產業，兩者結合起來能為香港金融科技發展提供獨特
優勢。

港金融科技企業5年吸金86億
他認為，大灣區金融科技促進總會的成立，能提供

一個平台凝聚大灣區的金融科技相關持份者，讓大家深
入探討金融科技在大灣區的合作與發展，以及探索金融
科技的最新的理念、最新的方向，相信必定能有助業界
的進步和發展。香港金融服務的固有優勢，加上深圳的
創科資源、大灣區完備的供應鏈和產業體系，令大灣區

同時具備美國紐約灣區與三藩市灣區相加的優勢。
陳茂波續指，香港的金融科技生態圈正蓬勃發展。香

港現在有超過550家金融科技公司，業務範圍涵蓋大數
據、區塊鏈、移動支付、網絡安全、人工智能、程式交
易等應用研發。過去5年投資在香港金融科技公司的款
額累計超過11億美元（約85.8億港元），超過新加坡
60%。

發揮「促成者」和「推廣者」作用
他強調，特區政府一直積極發揮「促成者」和「推廣

者」的角色，推動和配合金融科技的發展，譬如推出
「轉數快」，頒發四個虛擬銀行牌照等。銀行業也正分
階段推出各項開放應用程式介面（API）的功能，目前
有20間零售銀行已開放超過500個API，涵蓋存款、貸
款、保險、投資和其他銀行產品和服務資料。他相信這
一系列的金融科技措施，將會為香港的金融服務業帶來
一番新景象。
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深圳啟「金科師」「金科城」育人才

陳茂波：把握灣區機遇 拓金融科技

財政司司長陳茂波、香港中聯辦副主任陳冬、香港大公文匯傳媒集團董
事長姜在忠等嘉賓，昨為「總會」主持成立亮燈儀式，現場約有400多

位政商界人士共同見證，並探討大灣區金融科技發展。

助7創業團隊免費入駐深圳
莊紫祥在會後接受訪問時表示，香港發展金融科技具有優勢，亦擁有眾多

金融科技公司，但是一些香港年輕人未必能有機會遇到「伯樂」並發揮才
能。因此，「總會」希望未來通過舉辦多樣化的活動，將金融科技行業的企
業家和香港青年對接，也幫助企業家找到所需人才。
在旁的「總會」常務副會長、尚創峰主席范榮彰補充說，「總會」將給予

大灣區創業青年巨大機遇，未來可為青年提供免費的創業空間及辦公室，還可
為青年提供商業平台，幫助他們將研發出來的產品實現落地、發展與推廣。他
透露，4月初民政事務局局長劉江華帶領7個本港創業團隊入駐深圳，參與
「深圳創業服務試行計劃」，「總會」就已提供支援，為各個團隊提供免費的
住宿和辦公場所，未來也會幫助其產品和技術落地，實現商業化發展。

暑期帶30港生深圳實習
除支持創業外，莊紫祥亦計劃暑期帶領約30名本港學生赴深圳公司實
習，進一步了解金融科技行業，提前培養更多人才，他希望未來能帶領灣區
青年來港實習，打通兩地青年在金融科技領域的交流。他笑稱自己已是「中
青年」，且在金融科技領域行走多年，作為過來人理應「錫年輕人」，為金
融科技領域培養更多接班人。
莊紫祥希望「總會」能凝聚金融、科技界及專業人士，積極對接資源，促
進業界交流合作，為大灣區青年人提供服務平台和更多發展機會，「令千里
馬能遇到伯樂」。他在致辭時強調要重視香港青年的發展，為青年提供學
習、實習的機會，鼓勵、協助他們於大灣區創業、就業，積極「孵化」金融
科技項目，助力有潛力的項目落地。

助力有潛力項目商品化
莊紫祥亦鼓勵港青走進灣區多交流、合作甚至就業，投身金融科技行業，
灣區內具有交通便捷、文化對接、機遇多、稅務優惠等優勢。「總會」常務
副會長、香港政協青年聯會主席譚鎮國亦舉例，深圳的金融、科技融合氛圍
十分好，在此環境內能激發青年更多的創新和專業交流，而「總會」中的成
員也能給出專業的建議和規劃，共同推動大灣區金融科技發展與國際領先水
平接軌。
據悉，「總會」於去年12月28日正式

成立，大灣區、金融、創科、青年，還有
優質生活，將是總會未來持續關注的、積
極推動的，也是「總會」的核心理念。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）

「大灣區金融科技促進總會成立典禮

暨大灣區金融科技創新論壇」昨日在

港舉行，創會會長、中道集團董事長

莊紫祥表示，大灣區金融科技促進總

會（下稱「總會」）希望未來通過舉

辦多樣化的活動，將金融科技行業企

業家和香港青年對接，為香港青年搭

建更大發展舞台。「總會」目前已為

7個赴深圳的本港創業團隊提供免費

的住宿和辦公場所，未來

也會助力更多有潛力的金

融科技項目落地。
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中聯辦副主任陳冬：希望大灣
區金融科技促進總會成為大灣區
金融科技發展的緊密聯繫人、重
要參與者和積極推動者，為各界
朋友特別是廣大年輕人「搭台」和
「搭梯」

大灣區金融科技促進總會創會
會長莊紫祥：香港發展金融科技
具有優勢，但一些香港年輕人未
必有機會遇到「伯樂」並發揮才能，
希望未來舉辦多樣化的活動，將
金融科技行業的企業家和香港青
年對接，也幫助企業家找到所需
人才

深圳市地方金融監督管理局
局長何傑：粵港澳可合作培養金
融科技人才，推動大灣區發展

香港數碼港主席林家禮：粵
港澳大灣區的建設讓香港金融
科技發展迎來了前所未有的

「東風」

澳門城市大學協理副校長葉
桂平：大學需配合金融科技與
粵港澳大灣區發展，持續調整
學生的學習模式

畢馬威中國華南區金融服務
業主管合夥人李嘉林：企業與
金融機構可與大學合作，共同
推動金融科技的發展與應用

AQUMON聯合創始人兼量
化研究主管黃耀東：金融科技可
提升企業與金融機構的營運效
率，以至一般市民的使用體驗

製表：香港文匯報記者岑健樂

■■大灣區金融科技促進總會成立典禮暨大灣區金融科技創新論壇昨舉行大灣區金融科技促進總會成立典禮暨大灣區金融科技創新論壇昨舉行。。 香港文匯報記者莫雪芝香港文匯報記者莫雪芝 攝攝

■■陳冬稱大灣區金融科技產業的發展陳冬稱大灣區金融科技產業的發展，，需要大需要大
量既懂金融又懂專業技術的人才量既懂金融又懂專業技術的人才。。

■■大灣區金融科技促進總會創會大灣區金融科技促進總會創會
會長會長、、中道集團董事長莊紫祥中道集團董事長莊紫祥。。

■陳茂波表示本港20間銀行已開放超過500個
API。 香港文匯報記者莫雪芝 攝
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